



El gobierno de Roberto Borge ha dicho que los nuevos créditos han sido para refinanciar deuda. FOTO: CUAR-TOSCURO Y ARCHIVO EE

2016 SERÁ UN AÑO COMPLICADO PARA SUS FINANZAS

QR, con mayor deuda per cápita en el país

Es la segunda entidad más endeudada, con respecto de su PIB, ya que alcanza 8.3% de éste

Jesús Vázquez
EL ECONOMISTA

Cancún, QR. QUINTANA ROO ostenta la deuda estatal per cápita más elevada de México.

De acuerdo con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), cada habitante del estado tendría que pagar 14,199 pesos para liquidar su carga financiera, dejando atrás a entidades como Coahuila, Nuevo León y el propio Distrito Federal, que tienen volúmenes de deuda más elevados.

Con pasivos documentados por 22,071 millones de pesos al primer semestre del año ante la SHCP, actualmente es uno de los 10 estados con mayor carga financiera, lo que se suma a déficit recurrentes y bajos niveles de recaudación.

Sus pasivos representan 280% de sus participaciones (Ramo 28), el nivel más alto entre las 32 entidades federativas, tres veces más que el observado en el promedio nacional (84.7 por ciento). Ello implica que si el gobierno estatal los liquidara únicamente con los recursos que recibe por ese concepto, se tardaría casi tres años en hacerlo.

En lo que respecta a sus ingresos totales, su deuda equivale a 101.6%, también el nivel más alto entre los 31 estados y el DF. Con respecto al Producto Interno Bruto Estatal, ésta equivale a 8.3%, con lo cual se ubica sólo por debajo de Chihuahua, con 8.6 por ciento.

Durante la administración de Roberto Borge Ángulo, que inició en abril de 2015, el endeudamiento público creció 115% en términos nominales, al pasar de 10,265 millones de

REFINANCIAMIENTOS

Pese a que la entidad ha refinanciado pasivos cuatro veces, a junio 2015 su deuda era de 21,937 millones de pesos.

- **2011**
4,000 millones con Interacciones a 300 meses Refinanciado
- 1,500 millones con HSBC a 180 meses Refinanciado
- 1,543 millones con Multiva a 180 meses Refinanciado

- **2013**
2,484 millones con Interacciones a 240 meses Refinanciado

- **2014**
En diciembre, el Congreso estatal aprobó el refinanciamiento de créditos de corto plazo por 3,000 millones de pesos.

FUENTE: SECTORJAL

pesos en el primer trimestre de 2011, a más de 22 millones en junio de este año.

Sin embargo, refiere Viridiana Ríos, directora de México, ¿Cómo vamos?, una de las ventajas de la entidad es que su crecimiento de 4.6% apuntala su economía y su generación de empleo va a la alza. Sólo en el segundo trimestre creó 5,000 plazas laborales.

RECORTAN CALIFICACIÓN

Durante el 2014, Quintana Roo fue uno de los seis estados que recibieron un recorte en sus calificaciones por parte de firmas como Moody's, Standard & Poor's, Fitch

y HR Ratings. De hecho, de acuerdo con aregional, fue el más castigado, al ser el único que recibió dos ajustes a la baja por parte de Fitch y HR Ratings, originado por un elevado nivel de endeudamiento y apalancamiento.

“Presentó recurrentes desequilibrios primarios, ocasionados por una baja dinámica en la recaudación de ingresos estatales, aunado a un alto crecimiento del gasto corriente y crecientes niveles de endeudamiento”, destacó la consultoría.

ENDEUDAMIENTO TRANSEXENAL

En opinión del consejero y ex dirigente regional de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Hernán Cordero Galindo, la enorme deuda que pesa sobre las finanzas estatales es injustificable, pues no existe ni una obra ni hay en marcha ninguna política pública en la que se vea reflejado el gasto de tal cantidad de recursos.

Se trata de una opacidad que no es exclusiva de esta administración, sino que es un manejo sistemático que ha caracterizado a los gobiernos del estado desde hace varios sexenios, aseguró.

En tanto, el dirigente del PRD en el estado, Emiliano Ramos, dijo en entrevista por separado que tomando en cuenta el nivel de endeudamiento del estado y los eventuales recortes que se esperan por parte del gobierno federal, el 2016 será uno de los años más difíciles para las finanzas estatales, pues se trata de un año electoral en el que a pesar de las carencias evidentes, los recursos se desviarán a otros fines.